

# XXIII

CONGRESO INTERNACIONAL DE  
CONTADURÍA, ADMINISTRACIÓN  
E INFORMÁTICA

## EL TLCAN FRENTE A LA FRACTURA DE UN PROYECTO NEOLIBERAL

Área de investigación: **Negocios internacionales**

**Mario Humberto Hernández López**

División de Investigación

Facultad de Contaduría y Administración

Universidad Nacional Autónoma de México

México

[mariohumbertohl@gmail.com](mailto:mariohumbertohl@gmail.com)

Octubre 3, 4 y 5 de 2018

Ciudad Universitaria | Ciudad de México



## EL TLCAN FRENTE A LA FRACTURA DE UN PROYECTO NEOLIBERAL



### Resumen

El advenimiento de medidas proteccionistas y un discurso económico nacionalista en Estados Unidos con el ascenso de Donald Trump a la presidencia, y en Inglaterra tras su salida de la Unión Europea (*Brexit*), representan un giro peculiar dado que ambos países fueron los dos promotores más activos del neoliberalismo en los años ochenta del siglo XX. En la fase ascendente del programa neoliberal, impulsado por las privatizaciones, la desregulación y el desmantelamiento de barreras para el libre comercio, el acuerdo comercial firmado entre los máximos representantes políticos de Canadá, Estados Unidos y México, legitimó un proyecto cuya orientación histórica rebasó los flujos puramente comerciales, para conformar un proyecto político de integración subordinada a la agenda neoliberal (liberal en lo económico pero conservadora en lo político). Empero, cuando el neoliberalismo merma a sectores productivos estadounidenses, en el marco de su declive mundial, el discurso económico nacionalista desestabiliza al dogma que ensalza al libre mercado y la democracia liberal como las únicas alternativas para el desarrollo. Esta ponencia discute el proceso de conformación neoliberal norteamericano, así como la erosión de la hegemonía estadounidense, y algunas implicaciones para México.

**Palabras clave:** TLCAN, neoliberalismo, economía mexicana

